

Undécima reunión Comisión Municipal de Memoria Histórica

Fecha: 6 de febrero de 2018

Lugar: Sala de Recepciones Ayuntamiento de Quart de Poblet

Asistentes: Carmen Martínez, Alcaldesa; Cristina Mora Luján (PSOE); Mercedes Monzó Sancho (PP); Onofre Espinós Armero (Compromís); Daniel Jaén (Sí se Puede Quart de Poblet). Pedro Gascón y Andrea Moreno (asesores técnicos). Francisco Javier Soler Coll (Ciudadanos), Fernando Aparicio, Patricia Gascó y Rosa Puig han excusado su asistencia.

Objetivo de la sesión

Esta convocatoria tiene como objeto:

- 1) Evaluación del estado de la cuestión por lo que respecta a las acciones e iniciativas que la Comisión ha llevado a cabo hasta el momento.
- 2) Propuesta de continuar el trabajo de recuperación de la documentación del Archivo General e Histórico de Defensa (AGHD) de Madrid.
- 3) Propuesta de nuevas acciones en el marco de la comisión.

Descripción:

1) La presidencia da inicio a la sesión agradeciendo la presencia de los asistentes y excusando al resto de miembros.

A continuación, cede el turno de palabra a Cristina Mora, que resume las acciones que se han llevado a cabo a los últimos meses de 2017:

> Retirada de placas

La regidora informa que durante la tercera semana de septiembre de 2017, la brigada municipal inició el proceso de retirada definitiva de las placas con nombres franquistas que convivían con las nuevas denominaciones. De forma que a fecha de hoy únicamente quedan en la vía pública las placas con las actuales denominaciones.

En este sentido, Cristina Mora informa de que las placas retiradas han sido fichadas como material histórico al Fondo Municipal de Patrimonio Local y permanecen guardadas en dependencias municipales.

Placas fichadas en el Fondo Local
Placa de mármol de la calle Barón de Càrcer + placa metálica C/ Baró de Càrcer C/ Obispo Pildaín C/ Antonio Iturmendi C/ Conde de Rodezno C/ E. García Raga C/ Gral. Lobo Montero C/ Gral. Orgaz
Placas que se han pintado in situ para evitar roturas al ser de azulejos
C/ Esteban Bilbao
No hi havia placa a:
C/ Antonio Molle C/ Sargento Provisional

> Traslado de la documentación de 1936-1939 a la Biblioteca

La concejala informa que recientemente (enero de 2018) y con autorización del Secretario Municipal, se ha trasladado al Fondo Local de la Biblioteca Pública Municipal Enric Valor la documentación relativa en 1936-1939, que se conservaba en el Archivo del Ayuntamiento . La documentación ha sido depositada en la Biblioteca

donde permanecerá custodiada en un espacio de depósito en condiciones adecuadas de conservación.

Esta acción toma como base la actual Ley de Memoria Democrática Valenciana (Ley 14/2017 Título III, capítulo 1¹) que en su artículo 18 insta a los poderes públicos a adoptar las medidas necesarias para la protección, integridad, descripción, identificación y difusión de los documentos de la memoria democrática valenciana, en particular en los casos de mayor riesgo de degradación, protegiéndolos especialmente frente a la sustracción, destrucción y ocultamiento.

> Nuevo marco legislativo vigente

Cristina Mora recuerda que a finales de 2017 entró en vigor la Ley de Memoria Democrática Valenciana (Ley 14/2017, de 10 de noviembre, de la Generalitat, de memoria democrática y por la convivencia de la Comunitat Valenciana) y que en previsión de que se publican nuevas subvenciones públicas, la Comisión tendrá que estar pendiente de cara en la posibilidad de presentar futuras acciones y proyectos.

> Ruta Quart de Poblet 36-39

Precisamente en relación a la obtención de subvenciones en convocatorias pasadas, Cristina Mora recuerda que se ha diseñado y señalizado en el municipio la “Ruta 36-39”, que pone en valor los espacios y edificios que tuvieron un rol destacado o singular en el pueblo durante la guerra, con el objetivo de ofrecer a la ciudadanía un recurso didáctico

¹ Art 17. Documentos de la memoria democrática valenciana y su preservación.

2. Los documentos producidos en la guerra civil y la dictadura conservados o reunidos en el ejercicio de sus actividades por entidades o asociaciones de carácter político, económico, empresarial, sindical o religioso y por las entidades, fundacionss y asociaciones culturales y educativas de carácter privado establecidas en el territorio de la actual Comunitat Valenciana integran el patrimonio documental valenciano, en virtud de la legislación que sobre esta materia resulte de aplicación.

3. De acuerdo a la Ley estatal 52/2007, de 26 diciembre, por la cual se reconocen y amplían derechos y se establecen medidas en favor de quienes padecieron persecución o violencia durante la guerra civil y la dictadura, los documentos existentes en archivos privados y públicos relativos a la guerra civil y la dictadura franquista son constitutivos del patrimonio documental y bibliográfico.

que complemento las acciones que se llevan a cabo en Quart de Poblet para explicar nuestro pasado reciente y para construir memoria democrática.

Dentro de este proyecto desde las concejalías de Turismo y de Cultura y Patrimonio se han desarrollado dos proyectos complementarios a la Ruta, que han permitido diseñar una aplicación digital para móviles que ofrece con audioguía y material gráfico el contenido y recorrido de la Ruta. Y a la vez, se ha producido un vídeo que recoge testigos orales de vecinos y vecinas de Quart de Poblet que complementa el contenido de la Ruta.

Seguidamente, toma el turno de palabra la alcaldesa para informar a la Comisión de que una de las comisiones falleras del pueblo, se ha dirigido a Alcaldía para informar de su voluntad para plantear entre sus miembros la posibilidad de eliminar de su nombre la referencia a una de las personas que la Comisión incluyó entre los nombres que incumplían la Ley de Memoria.

Los miembros de la comisión consideran una buena iniciativa y se muestran favorables a dar cualquier tipo de asesoramiento y ayuda que puedan necesitar. No obstante, se recuerda la autonomía que la Comisión Fallera tiene en relación a la resolución de este tema.

En el mismo orden de cosas, la Presidencia recuerda que dos escuelas públicas del municipio también han iniciado procesos de debate para ver si el cambio de nombre se lleva a cabo o no. De nuevo, se recuerda que los centros y los consejos escolares son entidades autónomas para poner en marcha el proceso y resolverlo.

La alcaldesa informa, también, a la comisión de que desde *Amics de la Passejà* han presentado un escrito a Alcaldía en el que sugieren el nombre *La Passejà* como posible nueva denominación de cara a cambios en nomenclaturas al municipio.

La comisión, de nuevo, se ofrece para asesorar y ayudar en el que sea necesario y recuerda que, en este caso, habrá que tener presente las recomendaciones y acciones que se puedan llevar a cabo desde la Consellería en el marco de la nueva Ley de Memoria Democrática Valenciana.

- 2) Propuesta de continuar el trabajo de recuperación de la documentación del Archivo General e Histórico de Defensa (AGHD) de Madrid.

La Presidencia de la comisión propone que se plantee la posibilidad de dar difusión al trabajo realizado por los técnicos de la Comisión en el AGHD de Madrid con alguna actividad o conferencia.

Del mismo modo, recuerda la intención del Ayuntamiento de continuar con la fase 2 del trabajo y asumir los gastos derivados del trabajo que los técnicos desarrollan en Madrid. Toma la palabra Pedro Gascón quién matiza que en relación a la difusión del trabajo de los técnicos considera más adecuado que se realice una vez se cuente con la información de todas las personas que están estudiándose. Y en relación a la segunda visita al Archivo insta a que se comunique a Patricia Gascó y Rosa Puig para consensuar una fecha dentro del primer semestre de 2018.

- 2) Propuesta de nuevas acciones en el marco de la comisión

Cristina Mora y la alcaldesa proponen que se realice una actividad en abril de 2018 alrededor de la fecha conmemorativa de la II República española (sábado 14 de abril).

En este sentido, se plantea que pueda ser jueves 12 o viernes 13, pero no se cierra ninguna fecha de momento. Esta actividad servirá para hacer una presentación pública de la Ruta Quart de Poblet 36-39 así como del vídeo y de la aplicación digital que se han realizado.

Pedro Gascón informa de que después de revisar la información sobre los vecinos y vecinas de Quart que fueron sometidos a juicios sumarísimos y ejecuciones durante el Franquismo, ha localizado en el Archivo de Madrid, el expediente de Emilio Valdecabres Malrás² y que quiere proponer a la Comisión que se incluya en el estudio, a pesar de que conste como residente en Madrid. Pedro da la palabra a Andrea Moreno, quien ofrece información personal e histórica sobre Emilio Valdecabres Malrás y quien argumenta la importancia de que esta persona sea estudiada entre los represaliados de Quart .

Los miembros de la Comisión aceptan por unanimidad que su expediente forme parte del trabajo que llevan a cabo los técnicos de la Comisión.

A continuación, Andrea Moreno insta a que desde Alcaldía se contacte con los familiares de las personas que cuentan con expedientes a Madrid, la información sobre las cuales está siendo recuperada por los técnicos de la Comisión; con la intención de recuperar fotos o información personal que permita conocer de primera mano las historias de vida que existen detrás de los números de los expedientes judiciales que consultan al archivo. Y con la intención de rendirles homenaje en la

² Emilio Valdecabres Malrás, (nieto de Onofre Valdecabres Sanmartín, “el tío Diputat”, y hermano de Emilio Valdecabres Malrás) fue un destacado miembro del Partit Socialista que ocupó durante la República los cargos de asesor jurídico del Ministerio de Guerra y Auditor de Guerra. Debido a su cargo, el 19 de noviembre de 1936 firma el informe a favor de la pena de muerte de Primo de Rivera . En 1939, Emilio fue detenido en Alicante mientras trataba de salir del país y fue trasladado al campo de concentración de Los Almendros, en la plaza de Tocabán, en los Castillos, en los cuarteles de Benalua i, finalment, al campo de concentración de Albaterra; desde donde fue trasladado a Madrid, donde fue ejecutado el 17 de enero de 1940, con 33 años, acusado de la muerte de Primo de Rivera.

actividad/conferencia que antes se ha propuesto hacer cuando se acabe el trabajo de investigación.

Los miembros de la comisión están de acuerdo y la alcaldesa dispone que Cristina Mora se encargo de esta tarea de contacto con las familias.

Finalmente, Cristina Mora presenta la propuesta “Historia, Memoria y Cómic” a la Comisión. Se trataría de crear una colección de novelas gráficas actuales y de referencia para ofrecer desde la Biblioteca Pública Municipal Enric Valor de Quart de Poblet recursos que, además de fomentar la lectura, también puedan servir para divulgar y explicar nuestra historia reciente. En este sentido el formato de la novela gráfica permite que no únicamente adultos sino también los jóvenes puedan interesarse y conocer, de una manera atractiva, la historia del siglo XX. La concejala entrega a los asistentes un dossier de 5 páginas donde se explica la iniciativa y donde se recopilan 14 publicaciones recientes y destacadas en el ámbito de la novela gráfica histórica sobre la II República, la guerra y la dictadura.

La concejala pregunta a los miembros de la Comisión si están de acuerdo en que la propuesta de “Historia, Memoria y Cómic” sea presentada al próximo pleno ordinario de febrero de manera conjunta. Los miembros de los grupos políticos que forman parte de la Comisión aceptan que así sea.

Onofre Espinós, interviene para solicitar que en la medida de lo posible se adquieran también estas publicaciones en valenciano. Cristina le informa que de las obras seleccionadas para esta acción hay 3 que tienen opción de compra en cualquier de las dos lenguas.

Con esta intervención finaliza la sesión y la Presidencia insta a que si fuera preciso por la existencia de alguna novedad se comunique a Alcaldía la necesidad de convocar una nueva sesión. En caso contrario, la alcaldesa dispone que la próxima reunión se podría efectuar una vez los técnicos de la Comisión vuelven de su viaje de trabajo a Madrid.

Onzena reunió Comissió Municipal de Memòria Històrica

Data: 6 de febrer de 2018

Lloc: Sala de Recepcions Ajuntament de Quart de Poblet

Assistents: Carmen Martínez, Alcaldessa; Cristina Mora Luján (PSOE); Mercedes Monzó Sancho (PP); Onofre Espinós Armero (Compromís); Daniel Jaén (Sí se puede Quart de Poblet). Pedro Gascón i Andrea Moreno (assessors tècnics).

Francisco Javier Soler Coll (Ciudadanos), Fernando Aparicio, Patricia Gascó y Rosa Puig han excusat la seua assistència.

Objectiu de la sessió

Aquesta convocatòria té com a objecte:

- 1) Avaluació de l'estat de la qüestió pel que respecta a les accions i iniciatives que la Comissió ha dut a terme fins el moment.
- 2) Proposta de continuar el treball de recuperació de la documentació del "*Archivo General e Histórico de Defensa*" (AGHD) de Madrid.
- 3) Proposta de noves accions en el marc de la comissió.

Descripció:

1) La presidència dóna inici a la sessió agraint la presència dels assistents i excusant a la resta de membres.

A continuació, cedeix el torn de paraula a Cristina Mora que resumeix les accions que s'han dut a terme als darrers mesos de 2017:

> Retirada de plaques

La regidora informa que durant la tercera setmana de setembre de 2017, la brigada municipal va iniciar el procés de retirada definitiva de les plaques amb noms franquistes que convivia amb les noves denominacions. De manera que a data de hui únicament queden a la via pública les plaques amb les actuals denominacions.

En aquest sentit, Cristina Mora informa de que les plaques retirades han sigut fitxades com a material històric al Fons Municipal de Patrimoni Local i romanen guardades a dependències municipals.

Plaques fitxades al Fons Local
Placa de marbre del carrer Baró de Càrcer + placa metàl·lica C/ Baró de Càrcer C/ Obispo Pildaín C/ Antonio Iturmendi C/ Conde de Rodezno C/ E. García Raga C/ Gral. Lobo Montero C/ Gral. Orgaz
Plaques que s'han pintat in situ per evitar trencaments en ser de taulells
C/ Esteban Bilbao
No hi havia placa a:
C/ Antonio Molle C/ Sargento Provisional

> Trasllat de la documentació de 1936-1939 a la Biblioteca

La regidora informa que recentment (gener de 2018) i amb autorització del Secretari Municipal, s'ha traslladat al Fons Local de la Biblioteca Pública Municipal Enric Valor la documentació relativa als anys 1936-1939, que es conservava en el Arxiu de l'Ajuntament¹. La documentació ha sigut dipositada en la Biblioteca on romandrà custodiada en un espai de dipòsit en condicions adients de conservació.

Aquesta acció pren com a base l'actual Llei de Memòria Democràtica Valenciana (*Llei 14/2017* Títol III, capítol 1²) que en el seu article 18 insta als poders públics a adoptar les mesures necessàries per a la protecció, integritat, descripció, identificació i difusió dels documents de la memòria democràtica valenciana, en particular en els casos de major risc de degradació, protegint-los especialment front a la sostracció, destrucció i ocultació.

² Art 17. Documents de la memòria democràtica valenciana i la seua preservació

2. Els documents produïts en la guerra civil i la dictadura conservats o reunits en l'exercici de les seues activitats per entitats i associacions de caràcter polític, econòmic, empresarial, sindical o religiós i per les entitats, fundacions i associacions culturals i educatives de caràcter privat establides en el territori de l'actual Comunitat Valenciana integren el patrimoni documental valencià, en virtut de la legislació que sobre aquesta matèria resulte d'aplicació.

3. D'acord la Llei estatal 52/2007, de 26 desembre, per la qual es reconeixen i amplien drets i s'estableixen mesures en favor dels qui van patir persecució o violència durant la guerra civil i la dictadura, els documents existents en arxius privats i públics relatius a la guerra civil i la dictadura franquista són constitutius del patrimoni documental i bibliogràfic.

> Nou marc legislatiu vigent

Cristina Mora recorda que a finals de 2017 va entrar en vigor la Llei de Memòria Democràtica Valenciana (Llei 14/2017, de 10 de novembre, de la Generalitat, de memòria democràtica i per la convivència de la Comunitat Valenciana) i que en previsió de que es publiquen noves subvencions públiques, la Comissió haurà d'estar pendent de cara a la possibilitat de presentar futures accions i projectes.

> Ruta Quart de Poblet 36-39

Precisament en relació a l'obtenció de subvencions en convocatòries passades, Cristina Mora recorda que s'ha dissenyat i senyalitzat al municipi la "Ruta 36-39", que posa en valor els espais i edificis que tingueren un rol destacat o singular al poble durant la guerra, amb l'objectiu d'oferir a la ciutadania un recurs didàctic que complemente les accions que es duen a terme a Quart de Poblet per explicar el nostre passat recent i per construir memòria democràtica.

Dintre d'aquest projecte des de les regidories de Turisme i de Cultura i Patrimoni s'han desenvolupat dos projectes complementaris a la Ruta, que han permès dissenyar una aplicació digital per a mòbils que ofereix amb audioguia i material gràfic el contingut i recorregut de la Ruta. I alhora, s'ha produït un vídeo que arreplega testimonis orals de veïns i veïnes de Quart de Poblet que complementa el contingut de la Ruta.

Seguidament, pren el torn de paraula l'alcaldesa per informar a la Comissió de que una de les Comissions falleres del poble, s'ha adreçat a Alcaldia per informar de la seua voluntat per plantejar entre els seus membres la possibilitat d'eliminar del seu nom la referència a una de les persones que la Comissió va incloure entre els noms que incomplien la Llei de Memòria.

Els membres de la comissió consideren una bona iniciativa i es mostren favorables a donar qualsevol tipus d'assessorament i ajuda que puguen necessitar. No obstant, es recorda l'autonomia que la Comissió Fallera té en relació a la resolució d'aquest tema.

En el mateix ordre de coses, la presidència recorda que dos escoles públiques del municipi també han iniciat processos de debat per veure si el renomament es du a terme o no. De nou, es recorda que els centres i els consells escolars són entitats autònomes per posar en marxa el procés i resoldre'l.

L'alcaldesa informa, també, a la comissió de que des de Els Amics de la Passejà han presentat un escrit a Alcaldia en el que suggereixen el nom "La Passejà" com a possible nova denominació de cara a canvis en nomenclatures al municipi.

La comissió de nou, s'ofereix per assessorar i ajudar en el que siga necessari i recorda que, en aquest cas, caldrà tindre present les recomanacions i accions que es puguen dur a terme des de la Conselleria en el marc de la nova Llei de Memòria Democràtica Valenciana.

- 2) Proposta de continuar el treball de recuperació de la documentació del "*Archivo General e Histórico de Defensa*" (AGHD) de Madrid.

La presidència de la comissió proposa que es plantege la possibilitat de donar difusió al treball realitzat pels tècnics de la Comissió en el AGHD de Madrid amb alguna activitat o conferència.

De la mateixa manera, recorda la intenció de l'Ajuntament de continuar amb la fase 2 del treball i assumir les despeses derivades del treball que els tècnics desenvolupen en Madrid.

Pren la paraula Pedro Gascón qui matisa que en relació a la difusió del treball dels tècnics considera més adient que es realitze un cop es compte amb la informació de totes les persones que estan estudiant-se. I en relació a la segona visita a l'Arxiu insta a que es comuniqui a Patrícia Gascó i Rosa Puig per tal de consensuar una data dintre del primer semestre de 2018.

- 3) Proposta de noves accions en el marc de la comissió

Cristina Mora i l'alcaldesa proposen que es realitze una activitat en Abril de 2018 al voltant de la data commemorativa de la II República espanyola (dissabte 14 d'abril). En aquest sentit, es planteja que puga ser dijous 12 o divendres 13, però no es tanca cap data de moment. Aquesta activitat servirà per fer una presentació pública de la Ruta Quart de Poblet 36-39 així com del vídeo i de la aplicació digital que s'han realitzat.

Pedro Gascón informa de que després de revisar la informació sobre els veïns i veïnes de Quart que varen ser sotmesos a judicis sumaríssims i execucions durant el Franquisme, ha localitzat en l'Arxiu de Madrid, l'expedient d'Emilio Valldecabres

Malràs i que vol proposar a la Comissió que s'ingloga en l'estudi, malgrat que conste com a resident en Madrid. Pedro dóna la paraula a Andrea Moreno, qui ofereix informació personal i històrica sobre Emilio Valldecabres Malrás i qui argumenta la importància de que aquesta persona siga estudiada entre els represaliats de Quart³.

Els membres de la Comissió accepten per unanimitat que el seu expedient forme part del treball que duen a terme els tècnics de la Comissió.

A continuació, Andrea Moreno insta a que des d'Alcaldia es contacte amb els familiars de les persones que compten amb expedients a Madrid, la informació dels quals està sent recuperada pels tècnics de la Comissió; amb la intenció de recuperar fotos o informació personal que permeti conèixer de primera mà les històries de vida que existeixen darrere dels nombres dels expedients judicials que consulten a l'arxiu. I amb la intenció de retre'ls homenatge en l'activitat/conferència que abans s'ha proposat fer quan s'acabe el treball d'investigació.

Els membres de la comissió estan d'acord i l'alcaldeessa disposa que Cristina Mora s'encarregue d'aquesta tasca de contacte amb les famílies.

Finalment, Cristina Mora presenta la proposta "Història, Memòria i Còmic" a la Comissió. Es tractaria de crear una col·lecció de novel·les gràfiques actuals i de referència per oferir des de la Biblioteca Pública Municipal Enric Valor de Quart de Poblet recursos que, a més de fomentar la lectura, també puguen servir per divulgar i explicar la nostra història recent. En aquest sentit el format de la novel·la gràfica permet que no únicament adults sinó també els joves puguen interessar-se i conèixer, d'una manera atractiva, la història del segle XX. La regidora entrega als assistents un dossier de 5 pàgines on s'explica la iniciativa i on es recopilen 14 publicacions recents i destacades en el àmbit de la novel·la gràfica històrica sobre la II República, la guerra i la dictadura.

³ Emilio Valldecabres Malrás, (nét d'Onofre Valldecabres Sanmartín, "el tio Diputat", i germà d'Emilio Valldecabres Malrás) va ser un destacat membre del Partit Socialista que ocupà durant la República els càrrecs d'assessor jurídic del Ministeri de Guerra i Auditor de Guerra. Degut al seu càrrec, el 19 de novembre de 1936 signa l'informe a favor de la pena de mort de Primo de Rivera. En 1939, Emilio fou detingut en Alacant membre tractava d'eixir del país i fou traslladat al camp de concentració de los Almendros, a la plaça de Tocabán, a los Castillos, als quartells de Benalua i, finalment, al camp de concentració d'Albatera; des d'on fou traslladat a Madrid, on va ser executat el 17 de gener de 1940, amb 33 anys, acusat de la mort de Primo de Rivera.

La regidora pregunta als membres de la Comissió si estan d'acord en que la proposta de "Història, Memòria i Còmic" siga presentada al pròxim ple ordinari de Febrer de manera conjunta. Els membres dels grups polítics que formen part de la Comissió accepten que així siga.

Onofre Espinós, intervé per sol·licitar que en la mesura que siga possible s'adquirisquen també aquestes publicacions en valencià. Cristina li informa que de les obres seleccionades per a aquesta acció hi ha 3 que tenen opció de compra en qualsevol de les dues llengües.

Amb aquesta intervenció finalitza la sessió i la presidència insta a que si fóra precís per l'existència d'alguna novetat es comuniqui a Alcaldia la necessitat de convocar una nova sessió. En cas contrari, l'alcaldeessa disposa que la propera reunió es podria efectuar un cop els tècnics de la Comissió tornen del seu viatge de treball a Madrid.